
Solo 464 jóvenes de los pre-
sentados a las pruebas de ingre-
so a la Educación Superior en 
Las Tunas aprobaron los tres 
exámenes de rigor: Matemática, 
Español e Historia de Cuba; por 
tanto, son los únicos que reciben 
por estos días la noticia del otor-
gamiento de sus carreras.

Así lo explicaron directivos de 
la Comisión Provincial de Ingre-
so en conferencia de prensa 
realizada en el campus Pepito 
Tey de la Universidad de Las 
Tunas. Dijeron, además, que 
entre los aprobados se alcanza 

un 93,23 por ciento de satisfac-
ción, porque la mayoría logró la 
cúspide de sus metas (327, pri-
mera opción; 83, segunda; y 23, 
tercera).

Trascendió en el encuentro 
que los resultados del territorio 
fueron “discretamente inferio-
res” al año anterior y que las 
apelaciones y muestra de exá-
menes ya concluyeron. Asimis-
mo, se notificó que, a pesar de 
que fuentes de ingreso, como la 
Escuela de Iniciación Deportiva 
Escolar (todos los alumnos con 
al menos un examen desapro-
bado) y concurso tuvieron altas 
cifras de suspensos, la provincia 

se mantiene entre las de mejo-
res índices de Cuba en estas 
lides.

El secretario ejecutivo del 
ente, Manuel Guerrero Batista, 
destacó que el proceso no ha 
cerrado y que son otorgables 
todavía alrededor de mil 809 
carreras; primero, para los 213 
suspensos de todas o alguna de 
las pruebas; y segundo, para los 
606 que decidieron no asistir a 
estas citas evaluativas. Quedan 
opciones nada despreciables 
que llegan a alcanzar, en cifras, 
la cuantía de 2,2 disciplinas por 
cada uno de los estudiantes.

Se supo, entonces, que la 

garantía de un sustancioso res-
paldo de plazas incluye ingenie-
rías como Eléctrica (15), Hidráu-
lica (10) y Civil (28); además de 
otras especialidades como Dere-
cho (21), Gestión Sociocultural 
para el Desarrollo (19), Comuni-
cación Social (4), Cultura Física 
(77), Agronomía (50), Economía 
(21), Contabilidad y Finanzas 
(31), Enfermería (162) y Medici-
na (166).

El experto acotó que, desde el 
5 hasta el 10 de junio sucederá 
el llenado de planillas para quie-
nes suspendieron alguno de los 
exámenes y que el próximo día 

13 se publicará la carrera que se 
les asigne; por lo que convidó a 
los muchachos para que, junto a 
uno de sus tutores, asistan al 
preuniversitario a llenar las pla-
nillas.

Por otro lado detalló que hasta 
el 21 es el proceso para los que 
no se presentaron a las pruebas, 
asignaciones que se harán 
públicas el 23 de junio.

Hizo un llamado a la familia 
para acompañar a los jóvenes 
en este camino y recordó que en 
cada uno de los centros docen-
tes está la información que se 
necesita ante cualquier duda o 
situación puntual.

Concretan primer
otorgamiento a la Universidad,

 pero quedan opciones
Por Esther De la Cruz Castillejo

SER ascendida al grado inmedia-
to superior en un contexto com-
plejo como el que se encuentra 

hoy nuestro país y con las misiones 
tan difíciles que tiene el Ministerio del 
Interior (Minint) desde su fundación, 
hace 64 años, es motivo de orgullo y 
un compromiso ante las tareas asigna-
das para preservar la seguridad del 
Estado y la tranquilidad ciudadana. 
Las nuevas generaciones no vamos a 
dejar caer las banderas de quienes 
nos antecedieron”.

Esas son las declaraciones de la 
joven Yadira Miranda Otaño, tras reci-
bir la chamarreta que la distingue con 
el grado de mayor, un reconocimiento 
a su destacada trayectoria al servicio 
de la Revolución y el pueblo.

“Por haber sido ascendido y conde-
corado hoy siento mucho júbilo, y es 
parte, también, del respeto a la familia, 
pues sigo los pasos de mi padre. Aquí 
estamos en la primera trinchera de 
combate defendiendo la Revolución y 
el socialismo”, afirmó el ahora teniente 
coronel Yordanis Cruz Domínguez.

Ambos representan el ambiente que 
reina entre los combatientes y trabaja-
dores civiles de la Defensa de una ins-
titución armada que este 6 de junio 
arriba al aniversario 64, y convertida 
en bastión invencible frente a los sos-
tenidos y acrecentados planes del ene-
migo para destruir a Cuba con accio-
nes terroristas y otros hechos subver-
sivos.

En el Acto Provincial por la efeméri-
de, celebrado en la sede de la jefatura 

en el territorio, fueron ascendidos a los 
grados de mayor y teniente coronel 
miembros de sus aguerridas filas 
como premio a sobresalientes hojas 
de servicio y al cumplimiento exitoso 
de las misiones encomendadas.

Entre los lauros conferidos destacó, 
además, la Distinción Elogio a la Vir-
tud, un estímulo a descollantes actitu-
des que expresan la formación ética 
de los galardonados y su entrega cons-
tante a honrar su deber con sensibili-
dad y respeto a las normas de convi-
vencia social.   

Los reunidos, en nombre de sus com-
pañeros, felicitaron al General de Ejér-
cito Raúl Castro Ruz por su cumplea-
ños 94, agradecieron sus enseñanzas 
y el acompañamiento perenne en los 
combates cotidianos. A tiempo que 
recordaron  numerosas sentencias del 
invicto Comandante en Jefe Fidel Cas-
tro, con las que definió la sagrada ruta 
del Minint.

El Partido, el Gobierno, la Región 
Militar, la UJC y las organizaciones 
sociales y de masas entregaron reco-
nocimientos a esta fuerza que encara 
los desafíos actuales sin abandonar 
sus esencias como garante del bie-
nestar popular.

Osbel Lorenzo Rodríguez, primer 
secretario del Comité Provincial del 
Partido, y Yelenis Tornet Menéndez, 
gobernadora, asistieron a la conme-
moración y entregaron los galardones.

El Minint en la defensa de la Patria

Por Jorge Pérez Cruz
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Teniente coronel Yordanis Cruz Domínguez. Mayor Yadira Miranda Otaño.
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            Semana del 6 al 12 de junio

l 6/1961: Creación del Ministerio del In-
terior.

l 7/1965: Visita el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz el central Antonio 
Guiteras.

l 8/1878: Sale Vicente García González 
del puerto de Baracoa rumbo al exilio.

l 9/1957: Se inaugura el edificio actual de 
la Biblioteca Nacional de Cuba. 

l 10/1942: Los nazis arrasan con la aldea 

checa de Lídice.

l 11/1958: Muere el luchador clandestino 
Blas Cosme Torres Izquierdo. 

l 12/1901: Impone EE. UU. a Cuba la 
Enmienda Platt.

l l

Por Rafael Avilés Espinosa

Las Tunas, viernes 6 de junio del 2025

VARIADA

Con la formación académica y 
la superación como prioridad 
para hacerles frente a las 
demandas reales de Salud 
Pública, el Centro Provincial de 
Electromedicina celebra la jor-
nada de su aniversario 40, 
inmerso en apuestas innovado-
ras que buscan soluciones en 
contextos de escasez de recur-
sos.

Robert Vanega Osorio, direc-
tor general de la prestigiosa ins-
titución, informa a 26 que hasta 
el próximo 25 de junio tienen 
planificadas variadas acciones 
y entre ellas una sesión científi-
ca, para la que se han inscrito 
hasta el momento más de 30 
investigaciones encaminadas a 
darle sostenibilidad al equipa-
miento médico.

El máster en Ciencias asegu-
ra que llegan a la honrosa fecha 
con la satisfacción de ser un 

colectivo que ostenta por 18 
años consecutivos la Condición 
8 de Octubre de la Asociación 
Nacional de Innovadores y 
Racionalizadores (ANIR), por la 
excelencia en esa actividad 
creadora y de vanguardia 
nacional. Justo ese legado 
avaló la elección en el recinto 
este miércoles de Gerardo 
Gutiérrez, una de sus voces de 
avanzada, como delegado 
directo a la Tercera Conferencia 
Nacional de la ANIR.  

Durante la jornada que se 
organiza distinguirán con el 
Sello 40 Aniversario, por única 
vez, a cuatro decenas de enti-
dades y personas naturales que 
han contribuido con los resulta-
dos positivos allí e impulsado 
con su faena el impacto de la 
Electromedicina en la provincia.

Más adelante el centro tam-
bién será homenajeado con la 
Condición de Colectivo Moral, 

que otorga el sector de la Salud; 
a su vez, se reconocerán a per-
sonalidades que despuntan por 
la obra de la vida, fundadores y 
veteranos en el oficio.

Destacan en la trayectoria del 
enclave tunero varios trabajos 
que han sido premios de mayor 
impacto nacional, y por su 
alcance social mantienen vita-
les servicios de primer orden en 
las unidades asistenciales del 
territorio.

Estos especialistas, con su 
desempeño, generan un consi-
derable ahorro al país por con-
cepto de sustitución de importa-
ciones, y su labor en el equipa-
miento de soporte de vida cons-
tituye ejemplo en Cuba.

Vanega Osorio comenta que 
en el actual escenario de gran-
des carencias materiales, los 
electromédicos ejercen con un 
reto inmenso. “Como dice nues-
tro eslogan, estamos 24 horas 

al servicio de la salud, siempre 
vigilando lo que el sistema 
requiere y tratando de innovar 
para sostener la actividad asis-
tencial.

“Hoy tenemos gran dificultad 
con las máquinas de hemodiáli-
sis, que en algún momento al 
respecto fuimos una provincia 
destacada, incluso con lauros 
en la remanufacturación de 
estos equipos.

“Nosotros los hicimos prácti-
camente de cero, a partir de adi-
tamentos y módulos que se 
adquirieron en el país. Los 

ensamblábamos aquí y fuimos 
pioneros en ese campo. Pero 
ahora esta tecnología va que-
dando obsoleta y no logramos 
adquirir piezas de repuesto 
para mantenerlos en buen esta-
do. Esto nos convoca a innovar 
constantemente”.

Y remarca que están hacien-
do un trabajo de recuperación 
de una serie de ventiladores 
pulmonares, acción que será 
vital por el déficit que tiene, 
sobre todo, el hospital Ernesto 
Guevara, institución insignia de 
Salud en Las Tunas.

Por Yuset Puig Pupo

L RUIDO constante de las 
máquinas forma parte de su 
día a día en la planta de 

regeneración del agua en la sala 
de Hemodiálisis del policlínico 
general docente con servicio de 
hospitalización Luis Aldana 
Palomino, en “Amancio”. Él es 
Jorge Luis Pomares López y 
sobre su espalda recae la respon-
sabilidad de la vida de cada 
paciente allí.

Son cuatro hombres los que 
acompañan esta faena. Se encar-
gan de operar y preparar el agua 
que se utilizará con los hemodiali-
zados. La experiencia les permite 
conocer al dedillo el funciona-
miento de los equipos; suman 

ocho años en estas funciones. 
“Supervisamos los relojes, la 
conductividad, la cantidad de litros 
de agua que tiran por minuto...

“En intervalos de cuatro horas 
se hace el proceso de regenera-
ción en botellones, cada uno con 
su función específica y que de 
conjunto se encargan de eliminar 
las impurezas y el cloro del agua 
que se emplea aquí”.

Todo ese dominio Luis lo ad-
quirió gracias a la superación 
profesional. “Yo era electricista y 
participé en el montaje de este 
servicio. Se presentó la oportuni-
dad de cambiar de plaza, pero 
había que prepararse, estudiar, y 
así fue como llegamos a la 
Universidad de Ciencias Médicas 
y al hospital Ernesto Guevara, 
donde nos capacitamos como 
planteros.

“Para trabajar aquí debe gus-
tarte. Ser plantero implica estar 
pendiente de los distintos paráme-
tros y, sobre todo, sentir com-
promiso con el bienestar de quie-
nes están conectados a las 
máquinas”.

EL EMPEÑO DE CADA DÍA
Liennys Mercedes Calzado 

París, directora de Salud en el 
municipio, refiere que actualmente 
laboran con membranas nuevas, 
componente esencial de la hemo-
diálisis.

“Se deben limpiar con ácido 
cítrico para desincrustar la sal del 
agua que se adhiere con el uso. 
En caso de que no tengan solu-
ción, hay que sustituirlas.

“Gracias al Ministerio de Salud 
Pública obtuvimos seis membra-
nas nuevas; tres se otorgaron al 
’Guevara’, que presentaba proble-
mas con ese aditamento”.

Hoy la sala dispone de cinco 
riñones artificiales, de ellos tres en 
funcionamiento y dos, paralizados 
por piezas. “La dirección del minis-
terio ya lo conoce. Es un dispositi-
vo de exportación, no lo tiene el 
país y esperamos a que entre para 
proceder a reparar”.

Una característica que presenta 
esta área, según explica Calzado 
París, es que los pacientes de 
Nefrología se clasifican en amari-

llos (aquellos que presentan hepa-
titis o algún virus como VIH) y 
blancos (los que no padecen nin-
guna enfermedad en la sangre); 
por tanto, hay riñones para cada 
grupo.

“Tenemos siete en código amari-
llo y dos en blanco. Para los prime-
ros dedicamos dos máquinas; si 
funcionaran las cinco podríamos 
agilizar la atención”.

Vinculada al cuidado directo, 
Saily Gavilán Fonseca ejerce 
como médico asistencial del servi-
cio y detalla que reciben enfermos 
de los municipios del sur, excepto 
de Jobabo. También han tenido de 
Sibanicú, perteneciente a la pro-
vincia de Camagüey. Ahora son 
mayoría los de “Colombia”. 

“Contamos con las compe-
tencias profesionales para brindar 
una atención de calidad, tanto los 
médicos como las enfermeras y 
técnicos que se encargan de 
sacar adelante este empeño”, 
puntualiza la galena.

Un gran alivio sienten allí, pues 
ha disminuido la cantidad de estos 
pacientes con respecto a años 
anteriores, en los que han recibido 
hasta 31 enfermos. Aseguran que 
se debe a la labor de prevención 
que realizan otros colegas en las 
áreas de Salud, para que las per-
sonas con enfermedades crónicas 
de base, como la hipertensión y la 
diabetes, sean capaces de cuidar-
se más y eviten llegar al momento 
de conectarse a una máquina.

Electromedicina celebra
con innovación su aniversario 40

“AMANCIO”

Por Dayana Menzoney Justiz
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Saily Gavilán Fonseca. Jorge Luis Pomares López.

Servicio de Hemodiálisis y su lucha por filtrar la vida
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CRITERIOS

3333

RA un asunto demasiado 
serio como para dejar sola 

a la dirección de la Empresa de 
Telecomunicaciones de Cuba 
S.A. (Etecsa), especialmente, en 
las primeras y críticas 24, e 
incluso, 48 horas que le sucedie-
ron al anuncio de una serie de 
modificaciones en su servicio 
móvil prepago y que entraron en 
vigor a partir de este 30 de mayo.

Conmoción, sorpresa e in-
dignación hemos visto en las 
jornadas posteriores a la aplica-
ción de unos cambios, previsi-
bles, pero no en la magnitud y la 
manera en la que se han aplica-
do. ¿Qué ocurrió? 

Desde el pasado viernes al 
mediodía, Etecsa reajustó los 
montos de recargas nacionales a 
las líneas móviles prepago y 
unificó los planes de datos para 
las mismas. Todo, con el declara-
do propósito de optimizar el 
acceso a los servicios de tele-
comunicaciones en el país.  

Uno de los cambios más 
significativos y que generó 
evidente malestar fue la imple-
mentación de un límite máximo 
de 360.00 pesos para las 
recargas nacionales del saldo 
principal, en un período que 
inicialmente se estableció en los 
30 días posteriores. Este monto 
de recarga es acumulativo, lo que 
significa que los usuarios no 
podrán superarlo, sin importar si 
las recargas se realizan a través 
de diferentes vías, como Trans-
fermóvil, oficinas comerciales o 
agentes autorizados. Adicional-
mente, dispuso un máximo de 
dos recargas diarias, siempre y 
cuando no se haya alcanzado el 
tope mensual. 

Las recargas nacionales igua-
les o superiores a 100 CUP 
seguirán extendiendo el ciclo de 
vida de la línea móvil prepago por 
330 días, con un período adicio-
nal de 180 días en estado de 
suspensión (solo para recibir 
llamadas y mensajes). Las re-
cargas inferiores a este monto no 
influirán en la vigencia, aunque 
permitirán a los usuarios utilizar 
servicios básicos como llamadas, 
mensajes y navegación.  

La entidad insiste en que los 
clientes podrán consumir sus 
“megas” en cualquier red dispo-
nible, lo que en teoría les facilita 
la navegación en zonas con 
cobertura limitada. Pondera otros 
beneficios como que el uso de los 
datos ya no estará restringido a 
una tecnología específica y que 
todos los planes incluyen una 
bolsa de navegación nacional 
(bono de 300 MB), que se 
renueva con cada compra. Mien-
tras, recalca, que la transferencia 
de saldo nutre de fondos a las 
líneas móviles prepago, con los 
que se pueden comprar nuevos 
paquetes, aunque no hayan 
transcurrido los 35 días siguien-
tes de la última recarga al saldo 
principal. Casi al unísono afloró 
otra fuente de ganancias para los 
especuladores, el cobro de 
“comisiones” exorbitantes por 
hacer esas transferencias.  

Otras aristas muy debatidas, y 
criticadas también, han sido los 

planes en dólares estadouniden-
ses (USD) obviamente dirigidos a 
usuarios con acceso a moneda 
convertible, y que pueden com-
prarse mediante el Monedero 
MiTransfer o tarjetas interna-
cionales en sus oficinas comer-
ciales; estos ofrecen mayores 
volúmenes de datos y beneficios 
adicionales, como llamadas al 
extranjero. Algo similar ocurrió 
con los planes extras con precios 
elevados, que requieren el pago 
directo a través de los canales 
autorizados.

En todos los modos posibles, la 
empresa reitera su compromiso 
con la población, y destaca que 
mantendría los servicios en 
moneda nacional para garantizar 
accesibilidad; así como la entrada 
gratuita a las plataformas edu-
cativas (aulas virtuales, bibliote-
cas digitales…), más el apoyo a 
sectores prioritarios, como Salud 
y Educación, con conectividad 
asegurada.  

Frente al aluvión de críticas, la 
entidad anunció este lunes que 
habrá un plan de datos extra 
intermedio inferior a los tres mil 
360 pesos; y que, a partir del 2 de 
junio, los planes de datos cuentan 
con una vigencia extendida de 35 
días, lo que permitirá a los 
clientes disponer de un margen 
adicional para consumirlos sin la 
limitación estricta del mes ca-
lendario. Continúa, dijo, que se 
acumulan esos recursos si hacen 
una nueva recarga antes de la 
referida treintena de jornadas. 
Para los estudiantes universita-
rios habilitará la posibilidad de 
comprar un segundo plan de 
6  GB por un valor de 360.00 
pesos. Así accederán a 12 GB 
por 720 CUP.

¿Qué sacamos en limpio de 
este asunto, aún en “pleno de-
sarrollo”?

La racionalidad económica que 
sustenta este paso es incontesta-
ble. La empresa cubana de 
telecomunicaciones necesita con 
urgencia fondos que le permitan 
sostener una infraestructura de 
las comunicaciones en franco 
deterioro. Y, aunque Etecsa 
subraya que los cambios im-
plementados representan un 
paso hacia la modernización de 
los servicios móviles en Cuba, es 
innegable que se trata de un 
movimiento que prioriza la ren-
tabilidad y mayores ingresos, 

enfáticamente divisas converti-
bles.

Como era de esperarse, la 
noticia estremeció al público 
cubano al sentirse afectado más 
que todo, por los límites en las 
recargas nacionales. De hecho, 
ha sido un tanto inédita la 
reacción de la sociedad civil, que 
ha realizado un despliegue de 
lucidez y capacidad de respuesta, 
con destaque para quienes 
manifestaron su desacuerdo sin 
renegar de su apoyo al proceso 
revolucionario. Mención especial 
a los estudiantes universitarios, 
cuya organización ha sido fiel a 
su historia, no solo por ser su voz 
como era lo correcto, sino que, 
además, la FEU le salió al paso a 
los forcejeos de la contrarrevolu-
ción de capitalizar el descontento.  

A priori, la medida le confiere a 
cada ciudadano un consumo 
mínimo de navegación a Internet 
que, en teoría, le permitiría 
conservar sus enlaces en estos 
espacios digitales. Mas, ese 
monto, aunque los expertos de la 
empresa digan lo contrario, a casi 
nadie le parece suficiente.

No hubo que aguardar dema-
siado para ver el impacto que 
tendría en aquellos sectores de la 
población cubana muy depen-
dientes de la conexión a la red de 
redes para sus labores cotidia-
nas, como profesores, estudian-
tes o empleados en la modalidad 
de teletrabajo. Igualmente fue 
notable el rechazo de quienes, en 
el sector público o privado, 
dependen parcial o totalmente de 
su enlace a Internet para su 
sustento económico. 

Incluso, con los más recientes 
cambios toca preguntarse si los 
empleadores, estatales o no, 
estarán dispuestos a comenzar a 
asumir, o a incrementar según 
sea el caso, el costo del acceso a 
la red de redes de sus emplea-
dos; ya sea mediante la adquisi-
ción o ampliación del uso de las 
líneas móviles corporativas en 
sus respectivos equipos de labor, 
o invirtiendo más en otros 
servicios de conectividad empre-
sarial ofrecidos por Etecsa. Por lo 
visto en los primeros contactos 
entre algunos organismos de la 
administración central del Estado 
y la telefónica cubana, algo de 
eso habrá desde los ministerios 
de Educación y Educación 
Superior. 

Lo ocurrido después del 30 de 
mayo también plantea la interro-
gante de si se transformarán o no 
los hábitos de consumo de la 
Internet del público en la Isla. 
Hasta el momento, la mayoría lo 
hacía desde sus dispositivos 
móviles y mediante la red de 
datos. 

No debería descartarse un 
eventual regreso de muchos 
hacia los espacios públicos de la 
tecnología wifi, al tener en cuenta 
que los costos de la navegación 
por esa vía lucen más asequi-
bles. Y podría verse un retorno a 
prácticas un tanto olvidadas o 
menos usadas hasta este 
minuto, como las llamadas de 
voz o los mensajes de texto 
(SMS).

Los ataques y críticas a Etecsa 
llegan desde diferentes ángulos. 
Quien lo haga no será todo lo 
objetivo en su diatriba si no 
considera el daño que hace el 
bloqueo económico estadouni-
dense a la capacidad cubana de 
mantener y mejorar su infraes-
tructura de telecomunicaciones.

De nuevo, parece no haberse 
tenido en cuenta todas las 
reacciones posibles, de lo con-
trario no se habría matizado 
luego el esquema inicialmente 
dado a conocer. 

¿Tenía que ocurrir todo esto 
para que, en cierto modo, 
cayéramos en cuenta de que las 
plataformas nacionales de di-
fusión de contenido o los re-
positorios domésticos de datos 
estaban subutilizados y eran más 
vulnerables en su soporte 
energético con respecto a sus 
similares foráneos?

Probablemente pocos recuer-
den que en diciembre pasado el 
primer ministro Manuel Marrero 
Cruz, desde el Parlamento, 
anticipó mucho de lo aplicado 
ahora. Parecería que aquel aviso 
no fue correctamente transfor-
mado en acciones de comunica-
ción política hacia lo interno. 
Para colmo se escogió un 

momento de crisis energética y 
alimentaria que añadió crispa-
ción y malestar a una ciudadanía 
sometida constantemente a 
mensajes externos de incitación 
a la subversión.

Lo hecho por Etecsa y las re-
acciones transparentan otras 
dinámicas dentro la economía 
nacional como la influencia de las 
cotizaciones paralelas de las 
divisas convertibles. Basta con 
comparar el costo en CUP y en 
dólares de los planes extras 
dados a conocer el 30 de mayo.

Estamos ante el aumento del 
precio en un servicio que, en 
tanto estratégico, deberá seguir 
siendo público; sin embargo, 
está por ver su impacto en los 
costos de otras prestaciones y 
productos. A nadie debería 
sorprenderle demasiado un 
impulso relativo a la inflación 
desde aquellas producciones o 
servicios que más dependen de 
la conectividad para realizarse, 
especialmente en el sector no 
estatal; tengan la razón o no para 
elevar esas cotizaciones.

Más allá de lo inmediato, es 
preciso detenerse en las cuestio-
nes subyacentes en esta si-
tuación. Entiéndase las dis-
torsiones existentes en la econo-
mía, sobre todo en cuanto a la 
dolarización y la ausencia de un 
mercado cambiario legal.

Una vez más, el bando revolu-
cionario lidia con el cometido de 
hacer un “control de daños” co-
municacional que, quizás, pudo 
eludirse mediante un debate 
previo y escuchando muchas de 
las propuestas hechas ahora. Se 
obra, otra vez, con una matriz 
negativa asentada, y no sin 
razón, en la mente de la opinión 
pública.

No lo olvidemos: no es solo el 
prestigio de Etecsa el que está 
caminando por arenas movedi-
zas; hay mucho capital político 
en juego. 

Por István Ojeda Bello

La innecesaria soledad de EtecsaLa innecesaria soledad de Etecsa

Texto y fotos: Roynel Reyes Ávila (Presidente del MJM)

¿Y la tarja? ¿Y la vergüenza?

E

Hace unos días, el Movimiento Juvenil Martiano (MJM) 
y pioneros de la escuela Mártires del 28 de Diciembre, 
en esta ciudad, repararon la tarja ubicada en el parque 
infantil que queda cerca de ese colegio. Hoy ya no hay 
nada, todo fue destruido. Nuestra sociedad debe unirse 
ante hechos como este que atentan contra la memoria 
histórica, y hablan por las claras de una falta de civismo 
sin medida. 
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Representantes de Etecsa se reunieron en Las Tunas con estudiantes uni-
versitarios para explicarles de los cambios en las medidas.
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I FUÉRAMOS a verlo como un 
organismo vivo, diríamos que 

en el municipio de Amancio la 
aspiración gubernamental de que 
las operaciones comerciales dis-
curran más a través de los canales 
digitales y con una participación 
incrementada de los bancos, 
requiere de la atención típica de 
quien está ingresado en una sala 
de Cuidados Intensivos.

SÍNTOMAS INVARIABLES
La señal de que eso que genéri-

camente resumimos con el térmi-
no “bancarización”, en “Amancio” 
no empeora, pero tampoco mejora 
lo suficiente. Es la aglomeración 
diaria de personas en las puertas 
de la Casa de Cambio y de las dos 
sucursales bancarias existentes 
en la sureña localidad. Más de uno 
de los que allí esperan llega de 
madrugada y ve salir el sol y ele-
varse sobre el firmamento antes 
de poder echarse a sus bolsillos 
los billetes. Tales escenas son 
apenas un síntoma, una “fiebre” 
que nos dice que algo no anda 
bien.

En eso parece estar de acuerdo 
Leodanis de la Cruz Castillo, titular 
de la sucursal local del Banco de 
Crédito y Comercio (Bandec), 
pues, comenta, subieron las canti-
dades entrantes en efectivo con 
respecto a calendarios anteriores. 
“El 2023, cuenta, fue un año de 
enseñanza, de ir aprendiendo. La 
bancarización se pensó de una 
manera y afloraron dificultades”.

En el 2024, asegura, el panora-
ma mejoró, se notó más celeridad 
en el uso de las cuentas fiscales 
por parte de los cuentapropistas; 
desde que se estableció que fuera 
a través de estas que hicieran el 
pago de la contribución mensual 
por el ejercicio de su actividad, eso 
que comúnmente llaman “pa-
tente”.

“Nuestra prioridad, sostiene, son 
los jubilados, a menudo sin las 
habilidades para operar un teléfo-
no móvil ni mucho menos una 
APK”. Por eso, describe, siguen 
con la precisión de pagarles sus 
pensiones o jubilaciones entera-
mente en efectivo. Para el resto de 
las personas naturales, el límite se 
mantiene en una extracción máxi-
ma de mil pesos per cápita diaria.

Yosvany Arias Carmenate, direc-
tor de la Empresa Municipal de 
Comercio, sostiene que hay mejo-
ras en el propósito de la bancariza-
ción. Para demostrarlo pondera 
que, salvo en las ubicadas en 
zonas de silencio, en el resto de 
sus unidades están accesibles las 
pasarelas digitales. “De alrededor 
de 80 millones de pesos que ven-
dimos en el 2024, unos 17 fueron a 

través del pago en línea; eso 
representa aproximadamente el 
15 por ciento de todas nuestras 
ventas”, ejemplifica. Admite que es 
poco; sin embargo, con respecto a 
lo hecho en el 2023 es una cifra 
tres veces superior, subraya.

“Nos enfocamos en incrementar 
eso, a partir de las propias accio-
nes de venta en cada uno de nues-
tros establecimientos, con la moti-
vación a las personas a que reali-
cen el pago digital. La meta es 
llegar al 50 por ciento de las opera-
ciones por esa vía”, añade.

“Es complejo dentro el territorio”, 
opina por su parte Miladis Frómeta 
Varona, directora de Comercio con 
funciones estatales. Ella cree que 
dejaron atrás el estado “febril” al 
borde de las convulsiones de los 
primeros meses, si bien no hay 
razones para el descanso. “La 
Resolución 93 del Ministerio de 
Comercio Interior, (Mincin) es 
cortica, pero muy clara: todo el que 
sea objeto de inscripción en el 
Registro Comercial que expenda 
un bien o servicio a una persona 
natural o jurídica tiene que proveer 
el acceso al pago virtual.

“Funcionamos de acuerdo con 
las resoluciones aprobadas al 
efecto y, comenta, supervisamos 
el cumplimiento de esas políticas”. 
El objetivo es que “el cliente, el 
consumidor, obtenga los produc-
tos y acceda a los servicios de la 
manera más expedita”.

Frómeta Varona recalca la labor 
conjunta con el resto de las institu-
ciones estatales de Gobierno a 
cargo de controlar esta tarea; y cita 
como uno de los “fármacos” más 
efectivos, entre los empleados 
para tratar a este particular pacien-
te, la mejoría del trabajo de la 
Dirección Municipal de los Joven 
Club de Computación y Electróni-
ca. Su desempeño no estaba a la 
altura del momento, a pesar de 
ocupar un rol esencial, por ser 
quien debe asegurar la rapidez de 
los trámites hacia la obtención del 
QR requerido por los actores eco-
nómicos, a fin de ofrecerles a sus 
clientes este canal de pago.  

Capacitación del personal y 
búsqueda de soluciones con alia-
dos claves, como la Empresa de 
Telecomunicaciones de Cuba S.A. 
(Etecsa), son las razones de la 
recuperación, explica Dania Ibá-
ñez Ortega, al frente de los Joven 
Club en “Amancio”. Lapsos que 
llegaron a extenderse por meses, 
entre la solicitud y tener el QR, 
ahora, incluso, se redujeron a 
menos de 24 horas, sostiene. Sin 
embargo, quedan más de 100 
solicitudes que por errores de los 
operadores o los propios actores 
económicos no se han completa-
do, expresa.

“La entrada de efectivo a los 
bancos está por debajo de lo que 
necesitamos. Mientras veamos 
esas colas no podemos decir que 
el proceso de bancarización es 
eficaz”, destaca Marlenis Rivero 
García, directora de Finanzas y 
Precios en el municipio. Cierta-
mente, los cuentapropistas acu-
den a depositar efectivo a los 
bancos, y cumplen así lo acordado 
con las autoridades de Gobierno, 
pero las cuantías, alerta, están por 
debajo de la intensidad de sus 
actividades, tal cual lo demuestran 
los estudios realizados.

Durante los días más críticos de 
esta “enfermedad” que padece la 
bancarización en suelo aman-
ciero,  llegaron  a  ser  casi 600 las 
cuentas fiscales con cero opera-
ciones. Dicha cifra es mucho 
menor hoy, destaca Humberto 
Alonso Romagoza, titular de la 
sede local de la Oficina Nacional 
de la Administración Tributaria 
(ONAT). “Solo nos quedan ocho 
contribuyentes sin tenerlas”, aña-
de.

Además, describe, concilian 
datos con los colegas de Trabajo y 
los bancos para depurar la infor-
mación al respecto; porque más 
de una cuenta fiscal, técnicamente 
activa,  f igura a nombre de 
emprendedores que emigraron al 
extranjero o dejaron de ejercer la 
actividad para la cual la abrieron.

TRATAMIENTO… ¿PALIATIVO?
La estrategia en el más occiden-

tal de los municipios tuneros de 
impulso a la bancarización y la 
economía digital parece clara-
mente intentar, en medio de las 
limitaciones económicas y de 

prerrogativas decisorias, dejar sin 
razón plausible a las justificacio-
nes argüidas por quienes no cum-
plen con la obligación de proveer 
a usuarios o compradores el acce-
so a los canales digitales de pago.

Ese propósito choca con la reali-
dad de una infraestructura de 
conectividad por debajo de lo que 
se necesitaría. Lo anterior es triste-
mente notable en lugares como 
Las Pulgas, las zonas bajas de 
Ana Luisa 2, la carretera entre 
Guayabal y el poblado cabecera 
de este territorio; también en El 
Indio, Las Maboas o Sitio Viejo.

Los problemas energéticos aña-
den otras “comorbilidades” como 
la lentitud en las telecomunicacio-
nes por la congestión en el tráfico 
de datos, cuando son pocas las 
radiobases de la telefonía celular 
que quedan en funcionamiento, 
incluso en la capital municipal.

Maykel González Aguilar, jefe del 
Centro de Telecomunicaciones de 
Etecsa en “Amancio”, aclara que 
son rigurosos en los mantenimien-
tos programados, algo que distin-
gue a la División tunera de la 
empresa. Ese cronograma, insiste, 
se cumple mensualmente, tanto en 
lo referente a la infraestructura 
física como de los softwares que 
las operan. Pero escapa de sus 
capacidades, y las del país, decir 
cuándo terminarán las limitaciones 
con las baterías y otras situaciones 
como la carencia de combustibles, 
que afectan a las radiobases 
emplazadas en entidades con 
grupos electrógenos.

Otros asuntos suscitan la preo-
cupación de este grupo de “gale-
nos” y es qué pasará con los agen-
tes de comunicaciones residentes 
en zonas rurales con poco o nulo 
enlace con la red celular conven-
cional. A ellos, las resoluciones 
vigentes los eximen de proveer del 
acceso a las pasarelas de pago; y 
no los exonera de mantener acti-
vas, y en uso, sus respectivas 
cuentas bancarias fiscales, algo 
que les resulta muy difícil cumplir 
porque facturan pocos servicios al 
mes, precisamente por estar ubi-
cados en lugares menos poblados.

¿CURA DE CABALLOS? 
El padecimiento es severo, por 

ende, lo abordan en equipo desde 
el Grupo de Bancarización aman-

ciero que cada jueves hace su 
“junta  médica”  y  revisa  los  
“signos vitales” del proceso. En 
uno de sus encuentros, por ejem-
plo, convinieron en la necesidad 
de  dar  pasos  inmediatos  como 
la  transición  a  los  canales  
digitales del pago mensual sala-
rial de los trabajadores de Servi-
cios Comunales; y sacar del 
bando de los rezagados en el uso 
de la vía digital en sus operacio-
nes a los establecimientos perte-
necientes a las empresas de 
Farmacias y Ópticas o de Indus-
trias Locales (Vascal), así como a 
los representativos del sector 
campesino.

En declaraciones previas, los 
agricultores de estos lares adver-
tían que la escasez de cajeros 
automáticos y de mercados for-
males los obliga a depender del 
dinero físico. Aunque la bancari-
zación ofrece ventajas, como 
seguridad y agilidad en pagos, 
dijeron, su implementación es 
desigual debido a la infraestructu-
ra limitada y la desconexión digital 
en las zonas rurales. Desde su 
punto de vista, es un proceso que 
requiere ajustes prácticos para no 
excluir a quienes sostienen la 
producción agrícola.

Mirando lo que sería un parte 
médico diario, leeríamos que el 
“paciente” si bien no pasa a peo-
res, tampoco se repone a la velo-
cidad deseada; al punto de sentir 
que ya pasó la gravedad absoluta, 
pero sabiendo que el diagnóstico 
es aún reservado, pues las condi-
ciones objetivas que frenan la 
bancarización no dan signos de 
cambios inmediatos.

El equipo a cargo de velar por 
este asunto en “Amancio” ha 
aprendido de sus errores y algu-
nas de las medidas aplicadas 
parecen funcionar. Sin embargo, 
lo tienen muy claro, se precisarán 
gestiones más duras y que cam-
bien las razones de fondo que 
originan la “enfermedad”. Por eso 
anticipan que, más allá de los 
escollos que escapan de su 
voluntad, ya es la hora de pasar 
del apercibimiento y la conversa-
ción a “terapias” más punitivas 
con los infractores de lo legislado 
en esta materia.

Texto y fotos: István Ojeda Bello 
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El Grupo de Bancarización cada semana revisa su proceder.
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con pronóstico reservado
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Alrededor de las 4:00 pm el tim-
bre del teléfono hizo que Nersa 
mirara el reloj. Desde el Hospital 
General Docente Doctor Ernesto 
Guevara de la Serna llegó una 
demanda de sangre. Una materna 
crítica de 32 semanas, añosa, con 
un embarazo supervalioso había 
sido intervenida de urgencia a 
causa de sangramiento. No lo 
pensó más, una madre defendía 
con su vida la posibilidad de tener 
a su hijo, y necesitaba ayuda.

En segundos se echó a andar el 
andamiaje consabido al interior del 
banco provincial de sangre 28 de 
Septiembre. Se facilitaron dos bol-
sas de B positivo, pero solo tenían 
tres unidades de plaquetas (se 
habían utilizado las otras en el día) 
y la puérpera requería siete. Ipso 
facto comenzaron a convocar a 
donantes de emergencia. 

El protocolo de actuación marcó 
el ritmo de trabajo hasta la madru-
gada. Los donantes especiales del 
grupo B fueron localizados, dieron 
su disposición y se buscaron en el 
transporte del centro. Después de 
la línea de chequeos habituales, 
finalmente se materializó la entre-
ga y pasada la 1:00 am se apaga-
ron las máquinas para reanudar, 
otra vez, a la mañana siguiente.

Esta no fue, ni cerca, una jornada 
demasiado atípica para la doctora 
Nersa Vega Rivas, en su desem-
peño como directora del banco, ni 
para el colectivo de casi 100 traba-
jadores que procura, más allá de 
horarios y fines de semana, el 
apoyo a las instituciones hospitala-
rias para garantizar la vida de los 
pacientes.

Allí, ante el menor sonido de las 
sirenas de las ambulancias (que a 
veces se confunden con las de la 
Policía Nacional Revolucionaria) o 
las publicaciones en las redes 
sociales que anuncian accidentes 
masivos, se activa “todo el mundo” 
y rastrean el plasma como si fuera 
oro. Muchas especialistas del cen-
tro emergen como donantes, inclu-
so, la propia Nersa ha puesto su 
brazo en varias ocasiones.

“Nuestro objeto social es recolec-
tar sangre segura para brindar res-
paldo a la asistencia médica. Es un 
programa que enamora porque 
laboramos con un tejido que se 
dona de manera voluntaria y siem-
pre hay mucha demanda. Por 
ende, nos movemos constante-
mente en su búsqueda, día por 
día; a veces hacemos un viaje solo 
por cuatro donaciones -enfatiza la 
galena.

“Nos encargamos de adminis-
trarle el recurso tanto al hospital 
pediátrico Mártires de Las Tunas, 
como al ’Guevara’, y auxiliamos a 
algunos municipios que reporten 
dificultades. Respaldamos todas 
las emergencias y el Programa de 
Atención Materno Infantil (PAMI), 
para el cual atesoramos una reser-
va por la importancia que entraña. 
También tenemos gran responsa-
bilidad con los pacientes oncohe-
matológicos y de hemodiálisis”.

     ¿QUIÉN RESPONDE?
En medio de la creciente deman-

da al respecto, al interior del banco 
provincial existe una programación 
inviolable de recolección de dona-
ciones, para la que aparece el com-
bustible por muy secos que estén 
los tanques; se sabe que es por la 
vida.

“Vamos hasta los municipios y 
sus áreas de Salud, dependemos 
del poder de convocatoria que ten-
gan estos y la relevancia que le 
otorguen al programa los consulto-
rios de la familia. Yo insisto, no se 
trata de cumplir con una planifica-
ción, es doloroso que un ser queri-
do necesite sangre y no haya; con 
esa sensibilidad debemos mover-
nos.

“En la provincia existen bancos 
en Puerto Padre, ’Amancio’ y Joba-
bo. Además, contamos con un cen-
tro de extracción especial en ’Je-
sús Menéndez’. La responsabili-
dad del ’28 de Septiembre’ es para 
con los territorios de Las Tunas, 
Manatí, Majibacoa y ’Colombia’. 

“Nuestro plan es de mil donacio-
nes al mes, que están distribuidas 
por las diferentes demarcaciones. 
Actualmente no logramos honrar 
esa proyección. Es muy doloroso, 
porque en ocasiones realizamos 
un viaje y no regresamos con más 
de cuatro bolsas. Ese déficit trae 
consecuencias.

“Cuando hablo al respecto siem-
pre recalco que nos falta poder de 
convocatoria, que requerimos 
mayor movilización y sensibiliza-
ción del tema. Nosotros damos 
hasta nuestra propia sangre y 
sabemos que muchos tuneros no 
lo hacen porque no son llamados, 
pues empatía es lo que sobra en la 
población.

“Existen requisitos para donar 
como ser menor de 65 años de 
edad. Póngase a pensar; esta pro-
vincia con un envejecimiento 
poblacional considerable, que va 
en ascenso, ¿cómo garantizamos 
en el futuro este programa que, por 
demás, es voluntario?”.

Tampoco es un secreto que vivi-
mos tiempos en los que es difícil 
sostener una dieta rica en proteí-
nas y, por tanto, no todo el mundo 
tiene la hemoglobina adecuada. 
Debemos ser muy objetivos y en 
medio de este contexto defender, a 
toda costa, el suministro con el que 
sí podemos contar.

EL CURSO INVIOLABLE
Una vez efectuados ciertos exá-

menes, entre ellos uno para cono-
cer los valores de hemoglobina, se 
procede a la donación de sangre, 
con consentimiento escrito de los 
voluntarios. Se requiere siempre la 
identificación de cada persona por-
que tan valioso líquido será objeto 
luego de otras pruebas y si es pre-
ciso, debe ser notificada.

“La sangre sigue una ruta crítica 
hasta que llega al último eslabón, 
donde se determina si es apta o no 
para brindar ese producto final con 
calidad a la asistencia médica, 
agrega Vega Rivas.

“En el Departamento de Produc-
ción recepcionan el recurso, se cla-
sifica, lo  centrifugan a altas revolu-
ciones y le realizan determinacio-
nes. Sacan el conteo de eritrocitos, 
que son los glóbulos rojos; se hace 
plaqueta, crioprecipitado, plasma 
fresco congelado y plasma fresco 
congelado pediátrico”.

Todo el plasma que no se utiliza 
para hacer algunos de estos deri-
vados lo envían a la industria, con 
el fin de impulsar exámenes de 
gran valor dentro del sistema de 
Salud Pública. 

Para orgullo tunero y en medio 
de contextos complejos, el banco 
provincial ostenta el programa de 
primer orden que se encarga de la 
plasmaféresis por máquina, para 
lo que se cuenta con un centenar 
de donantes con sistemas inmuno-
lógicos especiales.

De igual modo, es la única insti-
tución de su tipo en el país que 

cumple con el Programa Anti-D, 
componente vital para la realiza-
ción de las vacunas que  requie-
ren las embarazadas y así evitar 
que exista lo que en Medicina se 
conoce como conflicto Rh. Para 
asegurar esta misión de notable 
reconocimiento, en el territorio un 
solo donante hace cumplir ese 
encargo.

RESPALDOS 
IMPRESCINDIBLES

Julio (llamémosle así) se cubre el 
rostro cuando le acerco el micrófo-
no y después de asegurarle el ano-
nimato saca sus verdades de aden-
tro del pecho.

“Mi mamá viejita se murió en el 
’Guevara’, le pusieron sangre y 
siempre la atendieron bien. Desde 
entonces, cada vez que puedo 
dono, es la deuda de honor que yo 
mismo me puse. Las últimas veces 
no he salido conforme. 

“Uno no va allí por la merienda, 
pero la necesita para regresar a la 
casa o al trabajo. La última vez me 
dieron un pancito pequeño con 
jamonada cruda; la muchacha me 
lo ofreció con pena porque sabía 
que eso no era lo que yo requería. 
Me pasé la mañana mareado, creo 
que el embutido hasta me cayó 
mal”.

Su hermano, me cuenta Julio, 
tuvo peor suerte. El día que fue no 
había ni pan. Ambos han decidido 
posponer su actividad, pero solo 
por el momento. Cuando se sien-
tan en mejor estado volverán a 
cumplir con ellos mismos y sus con-
vicciones.

El doctor Jorge Luis Gutiérrez 
González, al frente del control de la 
calidad en el banco 28 de Septiem-
bre, con la tez sonrojada por el 
amor que siente hacia este rema-
nente de vida, asegura que hay un 
detrimento del programa en gene-
ral y urge darle importancia y lograr 
la intersectorialidad para mantener 
a flote una actividad que es sinóni-
mo de supervivencia.

“Con mucha vergüenza debo 
confesar que hay mala atención a 
nuestros donantes y, por tanto, los 
estamos perdiendo. Procesar san-
gre, yo lo comparo con procesar 
azúcar. Para lograr buenas dona-
ciones tenemos que darle más con-
diciones al ser humano que está 
detrás del frasco, desde la alimen-
tación.

“Hay donantes regulares, anóni-
mos, que Las Tunas no conoce su 
altruismo. Responden ante las 
emergencias a la hora que uno los 
llame, donan plasma de manera 
sucesiva, y si no les damos el sus-
tento para revitalizarlos van en 
detrimento porque les merman las 
proteínas, la hemoglobina. A veces 
hay que decirles que no están en 
condiciones y es lamentable.

“Resulta imprescindible brindarle 
más apoyo a este campo, porque 
nuestro colectivo es grande. Aquí 
muchas veces se ha comprado el 
pan para la merienda con colectas 
entre los trabajadores”.

En el curso de esta investigación, 
otras fuentes anónimas alertaron 
que el suplemento que deben reci-
bir los donantes luego de cada 
extracción, con cierta cantidad de 
pescado, pollo, una bolsa de leche 
y un litro de aceite, se atrasa y a 
veces efectúan hasta tres donacio-
nes sin recibir esta dieta que es 
indispensable para su revitaliza-
ción.  

En el banco provincial tienen 
definidos alrededor de 100 
donantes de plasma que pueden 
ejercer la actividad cada siete 
días, pero sin el apoyo preciso 
no es conveniente su aporte, ni 
el colectivo lo acepta.

“NECESITO SANGRE               
O NEGATIVO; PAGO                 

A CUALQUIER PRECIO”
No es raro encontrar en las pla-

taformas digitales a alguien que 
convoca o compra alguna dona-
ción de sangre. Esto da la medi-
da de la necesidad que existe 
ahora mismo del fluido y más 
aún, el imperativo de fomentar 
este quehacer voluntario.

“Somos conscientes de que la 
gente pide ayuda en las redes 
sociales y la mayoría de la pobla-
ción siempre responde de mane-
ra positiva, hasta aquí llegan a 
brindar el brazo. Ese poder debe-
mos aprovecharlo. No sentimos 
que eso demerite nuestra labor, 
entendemos el dolor y la de-
sesperación ajena. Claro, eso 
del dinero de por medio es ina-
ceptable aquí, alude la doctora 
Nersa”.

Al interior de la entidad existe 
un personal competente y com-
prometido con su desempeño. 
Allí los brazos se multiplican 
ante una emergencia y se traba-
ja como si fuera a ocurrir alguna 
en cualquier momento.

A pesar de esto, la realidad 
demuestra que no pueden solos 
en la búsqueda incesante de san-
gre. Se requiere una mejor imbri-
cación de instituciones,  organis-
mos y organizaciones que pue-
dan asegurar el flujo constante 
del líquido vital. Para ello, la 
implicación de las máximas auto-
ridades locales resulta invalua-
ble, en aras de futuras alianzas 
más eficientes.

Asumir el programa, desde la 
intersectorialidad, con los res-
paldos económicos que ahora 
mismo pide a gritos, es simple-
mente garantía de vida.

l Este 6 de junio comienza la Jornada Nacional de Homenaje al Donante Voluntario de Sangre. Del valor incalculable
   de ese acto desprendido hablamos aquí, también de variables que hoy lo afectan sobremanera 

El rastreo constante de la sangre:El rastreo constante de la sangre:
mucho más que brindar el brazo mucho más que brindar el brazo 

El rastreo constante de la sangre:
mucho más que brindar el brazo 
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El rastreo constante de la sangre:
mucho más que brindar el brazo 

Por Yuset Puig Pupo

l        l��������l 

Jorge Luis Gutiérrez González. Nersa Vega Rivas.
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A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

                                             INTERNETicias

Esta foto tiene más de 60 
años de capturada. Se trata 
de la inauguración en Manatí 
de la cafetería Milagritos, pro-
piedad de Joaquín Faura, 
quien figura a la derecha, aco-
dado en el mostrador. El nom-
bre de Milagritos lo tomó de la menor de sus hijas. La 
niña también aparece, en brazos de su madre. La cafete-
ría estaba en el centro del batey azucarero. Al lado tenía 
Faura una tienda, que daba acceso a la casa familiar, al 
fondo del establecimiento. En la unidad se vendía café, 
cigarros, tabacos y confituras. La imagen fue tomada por 
Mario Gallo, quien, por entonces, era dueño en Manatí 
de un estudio fotográfico.

Los cerdos roncan durante el sueño y, a pesar de su peso, pueden correr a una 
velocidad de 17 kilómetros por hora... Nuestro planeta ha perdido más 
árboles en los últimos 10 años que en el último milenio... Casi todas las 
nueve mil especies de aves que existen en el mundo son monógamas, es decir, 
tienen una sola pareja... El crucero de lujo inglés Queen Elizabeth II se 
mueve cinco pulgadas por cada galón de diésel que consume... De las 77 
ciudades más importantes de América Latina, 60 se localizan en la costa... La 
probabilidad de que caiga un rayo es de solamente una entre 600 mil... 
Cada año se producen en el planeta alrededor de 500 mil terremotos, de los 
cuales percibimos apenas el 20 por ciento y solo mil causan daños... Los 
cachalotes pueden sumergirse hasta los 3 kilómetros de profundidad... 
Beber cuatro tazas de café todos los días podría dar positivo en un examen 
antidopaje...    

POSTALES TUNERAS 

El primer sistema de alumbrado eléctrico de 
Cuba se inauguró en La Habana el 3 de 
marzo de 1889, y solo iluminaba algunas 
calles y parques desde una planta emplaza-
da en la zona de Tallapiedra. Las Tunas 
andaba por entonces en tinieblas. En 1910 
se hizo la luz -no precisamente eléctrica- 
cuando Rafael Arenas, alcalde del Segundo 
Barrio, ordenó poner cinco farolas de petró-

leo en el parque Vicente García. A Victoria de las Tunas la 
electricidad llegó en mayo de 1913, cuando Francisco 
Gutiérrez Calderón instaló la primera planta. Debido a su 
escasa potencia la unidad solo ofertaba fluido hasta la 
media noche.

Tinta 
fresca

San José, Costa Rica.- Un raro episodio ocurrió en una cárcel 
de esta capital, cuando un guardia divisó desde su garita a un 
gato que intentaba ingresar a los calabozos en medio de la 
noche. El hecho le pareció irrelevante, pero -por si acaso- aler-
tó a sus colegas y el minino fue interceptado. La historia no ter-
minó ahí. Al examinarlo, descubrieron que llevaba adosados a 
su cuerpo dos pequeños paquetes, uno con 67 gramos de 
crack y otro con 235 de marihuana, además de dos pliegos de 

papel, presumiblemente para la elaboración de cigarrillos artesanales. Por for-
tuna, la droga no llegó a sus destinatarios.  

Cada palabra dicha tiene consecuencias y cada silencio también. 

PARA SU ARCHIVO CURIOSO

¿EXTRANJERO?

SI DE ELECTRICIDAD SE TRATA… 

(autor desconocido)

“Antes vivía mataperreando, en 
vicios y malos pasos. ’Lírica’ me 
cambió; me alejó de la calle. Hoy 
invierto mi tiempo en el baile en 
vez de estar haciendo otras 
cosas”, comenta David Mayo 
González, con unos ojitos brillo-
sos que dicen más que mil pala-
bras. “Somos una familia, nos 
ayudamos unos a otros”, agrega 
Natalia Peña Apiau, y mira a sus 
compañeros como si los conocie-
ra de toda la vida.
Las voces de estos quinceañe-

ros resumen la esencia de la 
cofradía: Renacer de Lírica es 
más que un grupo danzario; es 
un colectivo que transforma en 
mejores personas. El instructor 
de arte Israel Martínez Tratman, 
el líder, conoce bien su papel. 
Esta agrupación, incluso, es una 
especie de continuación de Lírica 
de Barrio, elenco que -bajo su 
mando- durante una década de 
existencia asombró por su virtuo-
sismo y puso la pista caliente al 
compás de tantas sonoridades. 
¿La mayor diferencia? Aquel lo 
componían adultos; este, adoles-
centes y jóvenes.

PASOS A LO INTERNO
“Me siento orgulloso de ellos, de 

cómo se han crecido. Unos tenían 
situaciones en la escuela o la 
casa; no han sido precisamente -
como decimos los cubanos- niños 
de mamá y papá. También provie-

nen de diferentes lugares; algu-
nos vivían en otros municipios e, 
incluso, uno era habanero. Hasta 
dos se quedaban en las madru-
gadas fuera de su hogar, propen-
sos a adicciones, pero los saca-
mos de las calles y todo eso 
quedó en el pasado”, afirma Mar-
tínez Tratman, con una emoción 
latente.
“Tuve que adentrarme en su 

corazón; ir a la comunidad, a su 
escuela,  reunirme con los 
padres… Un amigo, llamado 
Manolo Puig, me ayudó en ese 
proceso. Así ha brotado lo mejor 
de ellos. Además, me enseñan 
cada día”, destaca.
Renacer de Lírica, a poco más 

de un año de creado, posee la 
categoría nacional que otorga el 
sistema de casas de cultura, ha 
ganado en festivales importantes 
del Movimiento de Artistas Aficio-
nados (MAA) y compartido esce-
nario con solistas y elencos pres-
tigiosos de Las Tunas y otras 
provincias. Cuenta el director que 
un día les tocó acompañar frente 
al público a María Victoria Rodrí-
guez, esa grande del pentagrama 
cubano. Ella, según narra, veía 
un poco escéptica a la bisoña 
comitiva, pero -una vez terminada 
la actuación- los felicitó y hasta se 
disculpó por prejuzgar.
Varios de los miembros de Rena-

cer… llegaron al proyecto a raíz 
de la implementación por Israel de 

zarabandas en centros de la Ense-
ñanza Secundaria. “Yo era del 
municipio de Jesús Menéndez. 
Allá formaba parte del grupo 
Ismaelillo. Aunque me mudé para 
la ciudad cabecera, siempre tuve 
claro que quería bailar. Empecé a 
estudiar en la escuela secundaria 
básica urbana Máximo Gómez, 
donde había niñas que formaban 
parte de 'Lírica' y comentaban 
mucho al respecto. Eso me des-
pertó la curiosidad; así que me 
acerqué a ellas, hablé con Israel y 
comencé a venir a los ensayos. Al 
principio no bailaba, solo observa-
ba; el profe quería ver mi interés. 
Un buen día me acogieron oficial-
mente y, aunque empecé a bailar 
detrás, no me afectó; mi anhelo 
ha sido más grande”, comenta 
Lynn de la Caridad Pérez Labra-
da, de 14 años de edad.

MOVIENDO EL ALMA
Entre los pasos de danza se 

cuelan historias, unas sutiles, 
otras más traumáticas; pero 
todas, de alguna manera, están 
conjugadas en pretérito. “Solo 
Dios sabe por qué nos unió”, afir-
ma Martínez Tratman. Palabras 
que corrobora Yolanda Santana 
Iañez, abuela de Gretel de la 
Caridad Pérez Palacio, de 14 
años. “Esta agrupación me ha 
impactado sobremanera porque 
veo el énfasis que hace el profe-
sor por sacarla adelante; es muy 
preocupado. Mi nieta ha avanza-
do mucho, aquí realiza su sueño.
“Cuando Israel ve que un niño se 

comporta incorrectamente, lo 
corrige con sabiduría. Siempre 
les dice: 'Ustedes deben luchar 
cada día para ser mejores perso-
nas, no solo en el baile, sino en 
todo. Que donde quiera que 
paren, los respeten'. Aquí no se 
fuma ni se ingieren bebidas 
alcohólicas, y si una actividad se 
termina tarde llevamos a los 
menores de edad hasta su casa”. 
Él enfatiza en la importancia de 
que los padres se acerquen y se 
preocupen por lo que hacen sus 
hijos.
De lunes a viernes, entre las 

4:00 y las 6:00 pm, ensayan en el 
combinado deportivo ubicado 
detrás del parquecito de la Calle 

7, en el reparto Buena Vista. Allí, 
adolescentes y jóvenes, como 
Annier Emilio Hechavarría Peña 
(El Mellizo), a quien en la capital 
del país le habían recortado su 
aspiración de bailar, encuentran 
un camino entre las danzas 
autóctonas y universales. El son, 
la rumba, el guaguancó, los bailes 
típicos de Las Tunas y otros for-
man parte indisoluble del reperto-
rio del novel elenco.
Alrededor de 20 integrantes dan 

vida a este empeño, y actualmen-
te se preparan para participar en 
la Jornada Cucalambeana, que 

se realizará entre el 28 de junio y 
el 2 de julio. “Defendemos las 
raíces; nos distingue la cubanía. 
Además, no hay nada mejor que 
proponerse una meta y lograrla. 
La juventud es el cimiento de un 
país. Sé que mis niños van a ser 
relevantes porque talento tienen. 
Ojalá llegue el día en el que digan: 
'Pasé por Renacer de Lírica y me 
convertí en un profesional'”, con-
cluye Martínez Tratman. Y vuel-
ven al baile, a ese espacio vital en 
el que cada día son mejores, en lo 
profesional y humano, al ritmo de 
sonoridades criollas y buenas 
prácticas. 

La lírica de la diferencia
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Por Yelaine Martínez Herrera

Tu Dios es judío,
tu música es negra,
tu carro es japonés,
tu pizza es italiana,
tu café es brasilero,

tu democracia es griega,
tus números son árabes,

tus letras son latinas.
Soy tu vecino

¿y todavía me llamas 
extranjero?

(Eduardo Galeano)
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A OFICINA Registral del Hos-
pital General Docente Doc-

tor Ernesto Guevara de la Ser-
na, perteneciente a la Dirección 
Municipal de Justicia, se en-
carga de la expedición de certi-
ficaciones de nacimiento y la 
documentación necesaria para 

la confección de la Tarjeta del 
Menor.

Sobre el funcionamiento de 
este departamento, ubicado en 
la primera planta de la mayor 
instalación de Salud de la pro-
vincia, Taidisleydis Alarcón 
Soto, registradora principal, 
explica que allí se encargan úni-
camente de inscribir y corregir 
los datos del bebé.

“La inscripción se debe reali-
zar dentro de las 48 horas pos-
teriores al nacimiento y antes de 
la salida del menor del hospital. 
De no realizarse en el tiempo 
estipulado, el pequeño se ins-
cribirá únicamente con los ape-
llidos de la madre y luego se 
podrá efectuar un reconoci-
miento de filiación paterna; para 
e l lo  deberán presentarse 
ambos padres con su documen-
to de identidad y dos sellos de 
5.00 pesos”.

Uno de los señalamientos que 
hace Alarcón Soto es que nin-
guna persona puede ser inscrita 
con más de dos nombres, aun 
cuando los padres sean libres 
de escogerlos, siempre en 
correspondencia con el desa-
rrollo cultural y educacional del 
país y sus tradiciones.

La aprobación del nuevo Códi-
go de las Familias cubano tiene 
entre las novedades el Artículo 
51, que está vinculado con la 
filiación y esclarece que cual-
quiera que sea su fuente (pro-
creación natural, el acto jurídico 
de la adopción, el uso de alguna 
técnica de reproducción asisti-
da y los lazos que se construyen 
a partir de la so-cioafectividad) 

produce los mismos efectos jurí-
dicos y determina la responsa-
bilidad parental, apellidos, obli-
gación legal de dar alimentos, 
derechos sucesorios y lo demás 
consignado en las leyes.

En su acápite tercero refiere lo 
relacionado con el orden de los 
apellidos; es el establecido en 
la legislación registral corres-
pondiente y sin perjuicio del 
acuerdo al que arriben madres y 
padres.

La especialista recalca que 
desde el momento en el que los 

progenitores decidan poner en 
el primer apellido el de la madre, 
deben ser conscientes de que 
hay que mantener ese mismo 
orden en los restantes naci-
mientos de la pareja.

En el 2024 se inscribieron tres 
recién nacidos con el apellido 
de la mamá en primer lugar y 
hasta el momento de la entre-
vista solo uno en lo que va del 
2025.

Este establecimiento registral 
posee un tomo de nacimiento 
de cada municipio de la provin-
cia. En caso de que el parto ocu-
rra en la carretera camino a la 
institución de Salud o en la 
casa, la madre debe ir al hospi-
tal para hacer la inscripción del 
menor.

Si el nacimiento  sucede en 
algún municipio, entonces acu-
dirá al Registro Civil de la locali-
dad para el debido trámite. “Si la 
madre es de otra provincia y 
pare en el ’Guevara’, de igual 
manera la atendemos en la ofi-
cina del hospital. El niño se ins-
cribe según la dirección que 
tenga la mamá en el Carné de 
Identidad, pero con el tomo del 
Registro Civil de Las Tunas”.

Oficina Registral del “Guevara”, otro regazo del Código de las Familias

Por Dayana Menzoney Justiz
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HORA que se vaciaron las gra-
das, se apagaron los micrófo-

nos y se aplacan los ánimos con-
viene echar una mirada al desem-
peño de los Leñadores de Las 
Tunas en la Tercera Liga Élite, que 
terminó este miércoles con la 
medalla de plata para los del Bal-
cón de Oriente.

Dicen que las victorias se cele-
bran y de las derrotas se aprende 
y esta no será la excepción. ¿Qué 
cambió de la semifinal a la final 
para que los Leñadores fueran, de 
vencer en un peleado 4-2 sobre 
las Avispas de Santiago de Cuba, 
a caer, por primera vez en su histo-
ria en postemporada, por barrida 
de 0-4, ante los Tigres de Ciego de 
Ávila?

Según las estadísticas del más-
ter en Ciencias Modesto Castelló 
Góngora, en las “semis” Las 
Tunas tuvo una ofensiva dominan-
te con un promedio de bateo 
(AVE) de 338, un porcentaje de 
envasado (OBP) de 407, y un índi-
ce de productividad de sus tolete-
ros (OPS) de 922. Además, impul-
saron 53 carreras y conectaron 
siete cuadrangulares. Yosvani Alar-
cón destacó por su OPS, lideró en 
jits con 12 y en slugging (SLU) 
con 750; otro tanto hizo Yudier 
Rondón, autor de dos jonrones y 

par de triples y, Luis Vicente 
Mateo, un cuadrangular y cuatro 
biangulares.

Solo así se pudo compensar el 
débil desempeño de los lanzado-
res, cuyo promedio de carreras 
limpias por cada nueve entradas 
(PCL) fue de casi siete anotacio-
nes (6,99); los mejores números 
resultaron los de Eliánder Bravo 
(3,27) y Keniel Ferraz (1,93). Eso 
sin hablar la discreta defensa 
(957) que en la mayoría de las oca-
siones le facilitó anotaciones al 
rival.

En la final, el alto mando tunero 
fue bastante fiel a su filosofía de 
respetar el rol asignado a cada ser-
pentinero, algo que siempre ten-
dremos que ponderar, porque es 
lo que aconsejan las tendencias 
del béisbol contemporáneo, pues 
su efectividad está avalada por las 
veces que funcionó, mucho más 
que las que no. 

Solo que ante Ciego de Ávila los 
problemas de los pícheres empeo-
raron, pues colectivamente sopor-
taron más anotaciones limpias por 
juego; 7,99 para ser exactos, y con-
tinuaron envasando demasiados 
rivales por capítulo (1,78). Única-
mente rescatable, la labor de 
Keniel Ferraz (PCL de 1,50 en seis 
entradas) y Wilson Paredes (4,26 
en 6,1 innings de actuación). 

La diferencia radicó en otro deta-
lle. Ante los dirigidos por Eddy Caji-

gal, los abridores tuneros fueron 
más efectivos que los relevistas, a 
pesar de que los segundos pon-
charon más; asimismo, fue menor 
su WHIP (1,68 vs. 1,87) y PCL 
6,68 vs. 7,23), lo que evidenció un 
comparativo mejor control y rendi-
miento. 

Frente a los Tigres, César Gar-
cía, Albert Valladares, Eliánder 
Bravo y Jesús Enrique Pérez 
resultaron altamente permisivos 
en lo que a carreas se refiere, con 
un PCL conjunto de 8,76, mucho 
más alto que el 5,93 de los relevis-
tas; aunque vale destacar que en 
esa aparente ventaja de los que 
subieron al box después de inicia-
dos los encuentros, tuvo mucho 
que ver la faena de Keniel Ferraz 
(PCL de 1,50).

No obstante, y siempre atenidos 
a los guarismos compilados por 
nuestro estadístico, el verdadero 
factor determinante en este resul-
tado negativo de los Leñadores, 
parece haber sido la ofensiva que 
decayó considerablemente. Su 
promedio de bateo en la final des-
cendió hasta 279 (38 jits en 136 
turnos), el OBP a 336 y la produc-
ción de vuelacercas se limitó a 
solo uno. Eso resultó en un OPS 
que se desplomó casi 300 puntos 
hasta el 682. 

La ausencia por lesión de Rober-
to Súlivan Baldoquín pesó tam-
bién, por más que al mánager de 
la cuadrilla no le temblara la mano 
para hacer los cambios necesa-
rios en el line up antes y durante 
los encuentros, a fin de buscar las 
carreras que se les hacían es-
quivas. 

La defensa ciertamente mejoró, 
con cuatro errores en 138 lances, 
para un promedio de 971; mas, 
esas pifias continuaron costando 
muy caro.

No es ocioso acotar el buen tino 
de la dirección verdirroja de solici-
tar como refuerzo a Osvaldo 
Abreu, quien fue el mejor bateador 
de Las Tunas en esta etapa, con 
un rendimiento muy superior al 
resto de la novena en todas las 
métricas clave (AVE, OBP, SLU, 
OPS). La destreza del granmense 
para conectar jits y en general 

para envasarse fue notable frente 
a un equipo que se mostró más 
limitado al respecto. 

La tropa comandada por Danny 
Miranda, por su parte, había 
demostrado en las semifinales 
una ofensiva sólida (OPS 834), 
una defensiva consistente (979 de 
fildeo) y un picheo aceptable (PCL 
de 3,48), liderados por Ariel Zer-
quera en las aperturas y Yunier 
Batista como cerrojo. Mientras, el 
poder de Yordanis Samón y la habi-
lidad de ganar la base de Frede-
rich Cepeda completaban un cua-
dro que los hacía lucir como los 
favoritos de los analistas. Y cierta-
mente confirmaron esos vatici-
nios. 

En la fase conclusiva, los felinos 
de la tierra de la piña mantuvieron 
ese paso con una excelente com-
binación de capacidad para enva-
sarse y de potencia, expresada en 
un OBP de 385 y un OPS de 959, 
con ocho jonrones y 30 carreras 
impulsadas. Marcaron el ritmo de 
los zarpazos avileños Denis Laza 
(OPS de 1,507 y cuatro jonrones) 
y Frederich Cepeda, a la postre 
seleccionado el jugador más valio-
so (OPS de 1,402; 462 de AVE, un 
jonrón). 

Sobe el montículo no flaquearon 
tampoco con un excelente prome-
dio de carreras limpias permitidas 

por juego de 2,38 y un decoroso 
WHIP (1,47); aderezado con los 
19 ponches (K) propinados en 34 
innings (INN) de labor. No mer-
maron Ariel Zerquera (INN: 7,0, 
PCL: 1,29, K: 7) ni Yunier Batista 
(INN: 6,1, PCL: 2,84, cero base 
por bolas).

Los Leñadores, por tanto, caye-
ron frente a un rival que se lució en 
la fase clasificatoria y en la final los 
venció en toda regla en cuatro par-
tidos. Eso sí, los nuestros nunca 
se dieron por vencidos; y esa com-
batividad dijo mucho de unos juga-
dores que no tienen nada de qué 
avergonzarse. 

Nadie le podrá negar a la cuadri-
lla su lugar de vanguardia entre los 
equipos del deporte de las bolas y 
los strikes de nuestro país en los 
últimos siete años. Los tuneros, 
otra vez, confirmaron los vaticinios 
de los expertos y avanzaron, pri-
mero a la postemporada y luego a 
la discusión del título del torneo. 

De hecho, los verdirrojos pueden 
preciarse de ser el único elenco 
que ha logrado discutir la corona 
consecutivamente en una Serie 
Nacional y luego en la “Élite”. Eso 
confirma la calidad de una genera-
ción dorada de atletas y técnicos 
que siguen poniendo a esta tierra 
en el mapa de los amantes del 
béisbol en Cuba.

Tercera Liga Élite: Ciego de Ávila fue mejor

Texto y fotos: István Ojeda Bello

A

Taidisleydis Alarcón Soto.



STA historia comenzó, al 
menos en su etapa más 

intensa, en un aula de tercer año 
de la especialidad de Análisis 
Clínico en la Universidad de 
Ciencias Médicas de Las Tunas. 
Hasta allí llegó el profe Alejandro 
Mestre para impartir la asignatura 
de Toxicología, su tarea frente a 
ellos abriendo el primer semestre 
del curso lectivo. 

El alumno, Isaías de Jesús 
Magaña Licea, quedó fascinado 
mientras el docente abundaba 
en el tema del plástico y sus 
daños a la vida humana. Le 
escuchó decir, entre otros 
elementos: “Se pensaba que el 
microplástico entraba al sistema 
digestivo y después lo defecába-
mos, pero una investigación 
realizada en China en el año 

2023 halló restos en el tejido 
pulmonar, por ejemplo.

“Unos meses después se hizo 
un estudio de placas de ateroma 
en el sistema cardiovascular y 
resulta que el 45 por ciento tenía 
plástico; de ese porciento, el 35 
de toda la placa era microplásti-
co. Así quedó confirmado que 
entra al torrente sanguíneo y, 
desde ahí, se distribuye por el 
organismo.

“Lo han encontrado a nivel 
cerebral, digestivo y eso ha 
abierto el debate sobre la 
correlación de la presencia de 
estos plásticos en los órganos 
diana y el aumento de enferme-
dades neurodegenerativas, 
oncoproliferativas, inmunodepre-
soras.

“Y no solo eso. Hasta hace muy 
poco se creía que las micro y las 
nanopartículas de plástico no 

entraban al sistema de las 
plantas; sin embargo, estudios 
recientes demuestran que 
afectan la capacidad de fotosín-
tesis; pueden penetrar, además, 
por sus raíces y hojas”. 

En medio de la conferencia, 
atendiendo a la voz del maestro, 
Isaías de Jesús supo de indaga-
ciones que afirman que una 
persona promedio ingiere el 
equivalente a una tarjeta de 
crédito de plástico a la semana.

Al terminar la clase se acercó al 
profesor, le habló de su interés en 
el asunto y de sus deseos de 
contribuir a erradicar o, al menos, 
mitigar el perjuicio del plástico en 
esta región.

Todo un desafío porque es bien 
sabido que en Cuba, como en la 
mayor cantidad de países de 
América Latina, se ha avanzado 
menos en ese sueño posible. “En 
Europa las disposiciones han 
tenido mayor impacto, acá no”, 
dicen los expertos.

El  absorto alumno había 
estudiado hasta el cuarto año de 
Licenciatura en Farmacia en la 
emblemática Universidad de 
Oriente, de Santiago de Cuba, y 
es, como casi todo el que se 
decide por ese mundo de fór-
mulas y compuestos, un apa-
sionado de la investigación. Así 
que, cuando Mestre lo invitó a 
sumarse al reto de un estudio 
profundo para crear un polímero 
(plástico de origen vegetal) dijo 
que sí, sin chistar.

Se ha entregado hasta el delirio 
al proyecto; y no solo él, ya es 
asunto de familia. Su joven 
compañera de vida y aula, 
Darlenis Martínez, va de su mano 
en el trabajo; y hasta su mamá, 

Giselda, que vive de cerca los 
desvelos de su único hijo sobre 
este tópico, anda revoloteando 
siempre, participa en el proceso; 
lo mismo pica fino alguna planta 
necesaria, que dedica horas a 
molerla y ayuda a ajustar la 
forma.

Desde el polímero, Isaías ha 
logrado resultados alentadores 
con la popularmente conocida 
como maya de ratón, una hierba 
invasora, de esas que nadie 
quiere para nada y cuya siembra 
para la pesquisa no van a hurtar 
las manos malas que abundan 
en los alrededores laboriosos del 
campo cubano.

Y, aunque no devela las carac-
terísticas puntuales por ese asun-
to feo del “robo de la información 
que se hace pública”, sí nos ase-
gura que tiene con ella una fór-
mula efectiva para neutralizar al 
plástico de un solo uso; ha estu-
diado a fondo las peculiaridades 
de la planta, domina su análisis 
fitoquímico y, recalca, no afecta al 
ser humano en sentido alguno, 
todo lo contrario.

Supimos que el proceso es 
complejo. Deben cortar la mata, 
picar, moler, secar y un seremil 
de pasos, aparentemente sim-
ples, que se complejizan cuando 
quieres resultados valiosos. Hay 
que lucirse en los acabados y 
trabajar sin descanso.

Pero va dando frutos; y, para 
que no lo dude, las manos del 
joven muestran platicos, vasos 
desechables y hasta los envases 
que podrían sustituir el nailon en 
los que se siembran las posturas 
de plantas. Serían degradables 
en su totalidad, a diferencia de 

los que ahora se emplean, y la 
idea, incluso, es que abonen la 
propia postura.

Una iniciativa nada desprecia-
ble, sin referencias similares en el 
país, toma forma con el entusias-
mo de un tunero, la compañía de 
los suyos y el aliento de un 
galeno apasionado. Un ejemplo 
de lo que se puede hacer cuando 
la ciencia se pone en función del 
medio ambiente. 

Por Dayana Menzoney y Esther De la Cruz 

En cuanto Lucía regresó a 
Cuba, procedente de Guyana, 
sintió que se le revolvía un poco el 
estómago, pero asumió que eran 
los nervios que le estaban pegan-
do fuerte por la alegría de estar 
otra vez con los suyos. La cara de 
su niño y el abrazo apretado fue-
ron bálsamo para las nostalgias. 
En medio de tantas emociones, 

en la noche volvió a sentir moles-
tias gastrointestinales.

Al día siguiente amaneció pálida 
y medio deshidratada a causa de 
las diarreas. Le echó la culpa a la 
comida de bienvenida y los exce-
sos de grasa. En la tarde sintió 
que había empeorado.

Estaba desvanecida en un sillón 
cuando acudió la enfermera de su 
consultorio médico. Entre regaños 
fue consciente de que había 

incumplido con los protocolos 
sanitarios y, de muchas maneras, 
expuesto al peligro a su pequeño 
hijo.

El doctor Aldo Cortés González, 
subdirector del Centro Provincial 
de Higiene, Epidemiología y 
Microbiología, asegura a 26 el 
estricto seguimiento que se le 
confiere en el territorio al control 
sanitario internacional; sin embar-
go, enfatiza que para su logro la 
responsabilidad ciudadana resulta 
imprescindible.

“Este programa es estructurado 
desde el Sistema Nacional de 
Salud y lo dirige el área de Higiene 
y Epidemiología, pero se aplica y 
cumple desde el arribo a la fron-
tera.

“Cuando el viajero entra a Cuba 
se le encuesta, chequea y notifica 
que debe presentarse ante su 
médico de familia; fundamen-
talmente aquellos que vienen de 
lugares donde hay enfermedades 
transmisibles y con riesgo.

“Esto debe ocurrir en las prime-
ras 24 a 48 horas a partir de que 
existe la posibilidad de la introduc-
ción de diferentes padecimientos, 
muchos de los cuales no se ven 
con intensidad en nuestra Isla.

“En la actualidad hay cólera en 
varios países; la Organización 
Mundial de la Salud ha dado la 
alerta. Además, se reporta la 
influenza aviar en algunas nacio-
nes. De hecho, notifican su pre-
sencia en otros mamíferos y seres 
humanos; por tanto, toda precau-
ción es poca.

“Queremos puntualizar que 
también se informa sobre la fiebre 
amarilla y está presente en sitios, 
incluso, de América. Princi-
palmente, este virus se encuentra 
en Guyana, Brasil, Angola, Bolivia, 
Haití y Perú.

“Todo el que regrese procedente 
de estos destinos debe notificar su 
arribo y ser muy disciplinado al 
respecto. Enfatizo en que hay que 
presentarse en el área de Salud 
para tomar las medidas de desin-
fección necesarias.

“Estas enfermedades pueden 
presentarse con cuadros muy 
serios y poner en peligro la vida 
del viajero y sus familiares. La 
vigilancia epidemiológica es una 
coraza para salvaguardar la salud 
colectiva. Insisto, la familia debe 
ser muy consecuente.

“Ante el menor cambio de con-
ducta, aparición de fiebre, asisten-
cia frecuente al baño, que nadie se 
confíe. Es un imperativo acudir al 
médico para que se cumplan los 
protocolos que en ocasiones 
requieren un aislamiento. Si es 
cólera, resulta preciso desinfectar 
los espacios en los que estuvo el 
paciente”.

Desde el Centro de Higiene 
exhortan al viajante, colaborador 
médico, turista o residente cubano 
en el exterior que sean honestos y 
conscientes de la responsabilidad 
que tienen en este ámbito. La 
posibilidad de cuidarnos los unos 
a los otros descansa también en lo 
disciplinados que seamos ante las 
regulaciones de Salud Pública.

E

Un polímero para salvarnos

Introducir enfermedades al país, evitable desde la responsabilidad
Por Yuset Puig Pupo
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Las celebraciones por el Día Mundial del Medio Ambiente retoman este
año el llamado a la erradicación de la contaminación por plástico. En
Las Tunas, una experiencia familiar gana terreno en tal sentido
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